



Schweizerischer Gemeindeverband
Association des Communes Suisses
Associazione dei Comuni Svizzeri
Associaziun da las Vischnancas Svizas

Newsletter vom 26. Februar 2018

Fachtagung «Demokratie im Wandel: Wie bleibt die öffentliche Hand glaubwürdig?» – jetzt anmelden!

Die Schweizerische Konferenz der Stadt- und Gemeindeglieder, der Schweizerische Städteverband und der Schweizerische Gemeindeverband (SGV) führen am 16. März 2018 in Neuchâtel eine Fachtagung zum Thema «Demokratie im Wandel: Wie bleibt die öffentliche Hand glaubwürdig?» durch.

An der Fachtagung werden verschiedene Handlungsfelder und Entwicklungstendenzen diskutiert, welche die Zusammenarbeit, das Bild und die Glaubwürdigkeit von Exekutive, Parlament und Verwaltung beeinflussen. In einer Gesellschaft, in der Autoritäten wie die politischen Parteien oder die traditionellen Medien an Gewicht verlieren, stellt sich die Frage, wer an deren Stelle tritt und wie das Agendasetting künftig funktioniert, wenn es leicht wird, auf Facebook eine Initiative oder ein Referendum zu lancieren. Die Tagung wird auch aufzeigen, wohin sich unser demokratisches System auf kommunaler Ebene entwickeln könnte, welche Trends absehbar sind und mit welchen Strategien und Instrumenten Städte und Gemeinden die Herausforderungen meistern.

[Programm](#)

[Anmeldung](#)

Startpaket für Gemeindepolitiker/-innen

Ein öffentliches Amt in der Gemeinde zu übernehmen, ist reizvoll und herausfordernd. Um den Einstieg zu erleichtern, hat das Zentrum für Verwaltungsmanagement der HTW Chur mit Unterstützung des SGV ein «Startpaket für Gemeindepolitiker/-innen» verfasst. Der Leitfaden gibt in konzentrierter Form die wichtigsten Hinweise für einen erfolgreichen Start.

Das «Startpaket» entstand mit Unterstützung von Gemeindepolitikerinnen und -politikern aus verschiedenen Kantonen, wodurch auch der unterschiedlichen Terminologie Rechnung getragen wird.

[Weitere Informationen](#)

Kreative Modelle für die Alterspflege gesucht

Alterspflege gehört zu den in personeller wie in finanzieller Hinsicht am schnellsten wachsenden Sektoren. Sie belastet Kantone wie Gemeinden einseitig. Ein Blick auf die Forderungen des SGV und auf kreative Modelle.

[Artikel in der «Schweizer Gemeinde»](#)

Alte Menschen sollen mitten im Leben stehen können

Die Ansprüche an Alterseinrichtungen wandeln sich. Gefragt sind Pflege- und Wohnkonzepte, in denen die Grenze zwischen ambulant und stationär verwischt wird. Zwei St. Galler und zwei Thurgauer Gemeinden machen es vor.

[Artikel in der «Schweizer Gemeinde»](#)

«Wenn Nadine vorbeikommt, ist das ein richtiger Aufsteller»

2015 wurde in Cham (ZG) die Genossenschaft «Kiss» gegründet. Die Idee: Nachbarschaftshilfe leisten und dabei Zeitgutschriften sammeln. Heute hat «Kiss Cham» 170 Mitglieder, welche Zeit tauschen, ohne Geld.

[Artikel in der «Schweizer Gemeinde»](#)

Das Fricktal denkt regional und zeigt Mut zur Pionierarbeit

Viele Menschen möchten nicht im Heim, sondern in ihrer eigenen Wohnung alt werden. Diesem Bedürfnis tragen 25 Gemeinden im oberen Fricktal Rechnung – unter anderem mit einer eigens entwickelten App zur Sicherheitskontrolle.

[Artikel in der «Schweizer Gemeinde»](#)

Alt werden im Quartier

Vom Lebensmittelgeschäft über die Apotheke und die Pro Senectute bis zur Wäscherei: Die von der Hochschule Luzern entwickelte App CABINET vernetzt alle relevanten Akteure und Dienstleistungen für alte Menschen im Quartier.

[Artikel in der «Schweizer Gemeinde»](#)

Die vielfältige Altersarbeit effizient organisieren

Netzwerke fördern, den Zugang zu Dienstleistungen niederschwellig gestalten und besser informieren: Diese Ziele verfolgt die Age-Stiftung. Sie unterstützt auch Gemeinden mit Know-how und Geld im Bereich der Altersarbeit.

[Artikel in der «Schweizer Gemeinde»](#)

Stationäre Pflegeversorgung, Sorgenkind der Gemeinden

Die stationäre Pflegeversorgung lastet auf den dafür zuständigen Gemeinden in Form von Kosten, aber auch grosser Verantwortung. In den Zürcher Gemeinden erhöht das System des Normdefizits den Druck.

[Artikel in der «Schweizer Gemeinde»](#)

Energiekarten für Gemeinden im Gebäudebereich

novatlantis, eine gemeinnützige Gesellschaft für Nachhaltigkeit und Wissenstransfer, will mit Energiekarten für Gemeinden einen Beitrag zur Umsetzung der Energiestrategie 2050 auf kommunaler Ebene leisten.

[Artikel in der «Schweizer Gemeinde»](#)

Veranstaltungen

06.03.2018 - 07.03.2018 (ab 09:15 Uhr)

Swiss eGovernment Forum 2018: Verwaltung im Prozess der digitalen Transformation

07.03.2018 (ab 18:30 Uhr)

Info-Veranstaltung MAS/CAS Public Management an der Hochschule Luzern

14.03.2018 (ab 08:30 Uhr)

Zertifikatslehrgang «Fachperson Grünflächenpflege»

16.03.2018 (ab 09:30 Uhr)

Demokratie im Wandel: Wie bleibt die öffentliche Hand glaubwürdig?

16.03.2018 (ab 13:30 Uhr)

Nachhaltige und gesunde Mittagstische: wie ausschreiben?

20.03.2018 (ab 09:15 Uhr)

AEE Suisse Kongress 2018: «Vertrauen in die Energiezukunft»

20.03.2018 (ab 09:15 Uhr)

Dem Wandel voraus – Werden Sie Vorreiter in der E-Mobilität

23.03.2018 (ab 09:00 Uhr)

Kompaktkurs: Kommunikationskonzept für die Gemeinde, planen – umsetzen – vollziehen

23.03.2018 (ab 09:15 Uhr)

Entwicklungsraum Zürich

13.04.2018 (ab 09:30 Uhr)

Conférence-débat: La transition énergétique – un défi pour les petites et moyennes communes

03.05.2018 (ab 08:00 Uhr)

Betriebsleiter Sportanlagen - 3-tägige Ausbildung für bestehende und künftige Betriebsleiter von Sportanlagen

16.05.2018 (ab 09:00 Uhr)

Naturnahe, kanalisationsschonende Siedlungsentwässerung

29.05.2018 (ab 09:00 Uhr)

Öffentliche Beschaffung nachhaltig und rechtskonform gestalten

09.06.2018 (ab 09:15 Uhr)

Entwicklungsraum Wil

13.06.2018 (ab 09:15 Uhr)

Nationales Symposium Integrierte Versorgung

14.06.2018

Save the date: «5 Jahre Raumkonzept Schweiz»

14.06.2018 (ab 09:00 Uhr)

Praktische Gewässerpflege – fachgerecht umgesetzt

20.06.2018 (ab 09:00 Uhr)

Schulen und Kindergärten nachhaltig und gesund bauen und sanieren

26.06.2018 (ab 13:00 Uhr)

SKOS-Weiterbildung: Einführung in die öffentliche Sozialhilfe

26.06.2018 (ab 13:10 Uhr)

Rezepte gegen Parkplatzstreit

07.09.2018 (ab 09:15 Uhr)

Entwicklungsraum Bern

14.09.2018 (ab 09:00 Uhr)

Kompaktkurs: Kommunikationskonzept für die Gemeinde, planen – umsetzen – vollziehen

19.11.2018 (ab 13:00 Uhr)

SKOS Weiterbildung - Einführung in die öffentliche Sozialhilfe

24.11.2018 (ab 09:15 Uhr)

Entwicklungsraum Olten